
Почему дети дерутся: причины, советы психолога 

 
Почему дети дерутся? Родителей это часто беспокоит. Вроде и 

в семье все спокойно, и воспитание должное. При этом ребенок 

периодически лезет в драку. Где была допущена ошибка? Почему 

дерутся дети? Каковы причины драки и как исправить ситуацию?  

 

Основные причины  
 

Прежде чем начинать воспитывать ребенка и учить, что драться 

нехорошо, нужно выяснить, почему малыш так себя ведет. 

Основные причины такого поведения могут быть следующими:  

1. Дефицит внимания со стороны родителей. Ребенок всеми 

способами пытается привлечь внимание папы и мамы. Если просьба 

"Мама, поиграй со мной" не действует, то ребенок начинает вести 

себя агрессивно. Иногда драка – это способ привлечь внимание.  

2. Постоянные унижения: как со стороны родителей, так и со 

стороны сверстников. Есть дети, которые могут просто замкнуться 

в себе. А есть малыши, которые свою обиду выпустят при помощи 

кулаков. 

3. Сила – это власть. Побеждая в драке, ребенок пытается доказать 

свою силу перед другими ребятами. И делает это просто для того, 

чтобы выглядеть выше в глазах других. Порой выбор падает 

специально на ребят гораздо слабее, чтобы доказать свое 

превосходство. 

4. Неправильное воспитание. К сожалению, есть семьи, где папа 

поднимает руку на маму (но бывает и наоборот), и если это видит 

ребенок, то считает, что дракой можно решить любой вопрос. Или 

малыш капризничает (устал или просто привлекает внимание), но 

вместо ласки от родителей или знаков внимания получает по 

ягодицам (ладошкой, ремнем). Это делает малыша злее. И также 

дает понять, что применение силы – это выход из любой ситуации.  

5. Агрессия в семье. Драки между родителями могут полностью 

отсутствовать. Но постоянные скандалы накапливают в малыше 

злобу, а выплескивает он ее через драку.  



6. Поощрение с детства. Это не означает, что мама или папа 

погладили ребенка по голове за то, что он подрался. Но если малыш 

отобрал игрушку у другого или в порыве гнева стукнул рядом 

находящегося ребенка, то нужно действовать, а не спускать это с 

рук. Нужно спросить, почему малыш так сделал, и без криков, 

спокойно объяснить неправильность его поведения. 

 

Другие причины  

Выше описаны основные причины, но стоит также отметить 

второстепенные. Итак, почему маленькие дети дерутся?  

 

1. Неверный вывод после драки.  

Например, малыш не сам полез в драку, его втянули, и он сумел дать 

отпор. В ответ родители его хвалят и говорят, что им гордятся. 

Конечно, ругать ребенка не нужно. Важно, чтобы малыш мог за себя 

постоять. Но не надо акцентировать на этом внимание. Ребенок 

должен понять, что самому затевать драку без причины не стоит. 

2. Средства массовой информации.  

Дети много информации черпают из телевизора и интернета. И если 

папа часто смотрит боевики, а ребенок поглядывает, то уже на 

подсознательном уровне он запоминает, что драка поможет решить 

любую проблему.  

3. Ребенок некомфортно чувствует себя в детском саду или школе. 

Его там обижают или унижают. Драками малыш пытается показать, 

что больше не хочет посещать это заведение.  

4. Плохая компания. Друзья ребенка любят быть зачинщиками 

драки, и малыш пытается повторять поведение своих сверстников.  

 

Выше описано, почему дети дерутся. Зная причины, можно 

найти выход из любой ситуации. Лучше искоренять подобное 

поведение в начале его проявления и не ждать, когда будет уже 

слишком поздно.  

 

 

 

 



 

Драки в детском саду. 

Прежде чем начинать беседу с малышом по поводу драки, 

нужно обязательно поговорить со всеми участниками 

происшествия. Каждый ребенок выскажет свою точку зрения, и у 

каждого будет своя правда. 

Не стоит ругать своего малыша, даже если он является 

зачинщиком и даже если он не прав. Ребенок должен знать, что 

драка – это не выход из ситуации; можно найти решение при 

помощи слов. Если малыш дракой хотел доказать свою правду, то 

следует дать ему понять, что лучше доказывать это делом. Это будет 

убедительнее 

Если после драки сразу наказать ребенка (так как выяснилось, 

что он виноват), то малыш только затаит злобу. А это станет 

поводом следующей ссоры и драки. Может быть и так, что ребенок 

просто перестанет давать отпор (будет бояться наказания) и на нем 

будет вымещать обиду любой, кто захочет.  

 

Причины драк в детском саду 

Частыми причинами драки является: отстаивание своих 

интересов ("мой папа лучше", "у меня телефон круче" и так далее); 

попытка занять лидирующую позицию, быть главным в команде; 

выплеск накопившейся агрессии; просто для привлечения 

внимания. 

Обстановка в семье и драки ребенка двух лет  

Почему ребенок дерется в два года? Ответить на этот вопрос 

немножко сложнее. Малыш в таком возрасте еще не может 

полностью объяснить свое поведение. Здесь следует провести 

оценку обстановки в семье и проанализировать саму ситуацию, что 

привела к драке.  

 

Почему дети дерутся между собой?  

Основная причина ссор и драк – это желание показать свое 

превосходство. В обязанность родителей входит дать ребенку (в 

любом возрасте) понять, что драка не решит проблем. Малыш 

должен уметь постоять за себя, но быть зачинщиком драки не стоит. 

Нужно постараться выяснить причину ссоры и найти компромисс. 



Ребенок должен знать, что умные люди решают все проблемы 

делом, а слабые – кулаками. 

Даже зная, почему дети дерутся, не всегда получается найти 

подход к ребенку. Иногда требуется помощь психолога. Возможно, 

ребенку просто нужно выплеснуть негатив и энергию. В этом случае 

лучше пропить успокоительные средства.  

 

Драки с братом, сестрой, домочадцами. Почему ребенок дерется 

с родителями? 

 

Нередко бывает так, что родители просто смеются и находят это 

забавным, когда малыш (например, в полтора года) бьет маму, 

бабушку или сестру. А позже это выливается в серьезную проблему. 

С дракой нужно начинать бороться с самого рождения. 

Это и является первой причиной драк с родными. Ребенок 

ощущает чувство вседозволенности. Раз родителей это веселит, то 

малыш рад поднять им настроение, ударив в очередной раз кого-то 

из родственников.  

 

Вторая причина – это желание привлечь внимание 

родственников. Почему ребенок дерется в год? Не редкость, что 

мама и папа устают после работы. Кроме того, так много домашних 

дел, а на ребенка нет времени. Малыш тоже устал быть без 

внимания, ему нужно выразить свою любовь и получить то же 

взамен от родителей. Порой время (30 минут ежедневно), 

выделенное на малыша, дает отличный результат. Можно 

отодвинуть готовку, мытье пола и так далее - эти дела никуда не 

денутся, и не будет проблем, если ими заняться через полчаса.  

 

Третья причина – у ребенка за день что-то случилось (не 

получился рисунок, сломалась любимая игрушка, просто плохое 

настроение), и он пытается выплеснуть негатив, нанеся удар кому-

то из родственников. Наказание и ругань здесь излишни. Нужно 

вначале выяснить причину такого поведения и помочь разрешить 

проблему. Узнав причину, почему ребенок дерется с мамой, папой, 

сестрой, нужно знать еще и правильный выход из ситуации.  

 



Как себя вести, если ребенок начал драться? 

Первое, что приходит на ум родителям, – это выпороть и 

поставить в угол (некоторые папы и мамы считают, что «телячьи 

нежности» только портят ребенка), разговоры бывают отодвинуты в 

сторону. 

  Как правильно отреагировать на драку ребенка? Психологи 

советуют следующее:  

1. Не умиляться, когда малыш ударил кого-то из близких людей. 

А если ребенок нанес удар, то не нужно ругать его. Лучше 

попытаться дать понять, как маме/бабушке больно. Если 

ребенок этого не понимает, то можно на время игнорировать 

его, чтобы он понял, что с такими детьми никто не дружит и не 

общается.  

2. Неплохим вариантом считается просто обнять малыша в ответ 

на удар и не выпускать его из рук, пока он не угомонится. 

Только после этого можно начинать разговор и понять причину 

такого поведения.  

3. Если ребенок дерется, так как ему просто некуда девать свою 

энергию, то можно отдать его на секцию. Пусть вся энергия 

уходит в мирное русло.  

4. По возможности уделять малышу больше внимания. Можно 

заранее поговорить о таком поведении и рассказать, какими 

путями можно решать конфликтные ситуации.  

5. Стараться не смотреть при детях фильмы, содержащие негатив 

и злобу. Контролировать, в какие игры любит играть малыш.  

6. Если ребенка переполняет злоба за несправедливость 

(например, получил двойку в школе, и он не согласен с этим), 

то разрешите ему порвать бумагу, выплеснуть злость на 

подушку и так далее.  

7. Поддерживать и хвалить ребенка, если он нашел выход из 

ситуации и избежал драки.  

8. Научить действительно находить решение в спорных 

ситуациях без драки. И контролировать свои эмоции.  

9. Не допускать драк и ссор в семье. Если что-то и накопилось, 

отношения можно выяснить в то время, пока ребенок на 

прогулке, в садике, школе. 



10.  Если обнаруживается, что малыш попал в дурную 

компанию, нужно постараться его из нее вытащить. Можно 

объяснить ребенку свою точку зрения, рассказать, почему вам 

не нравятся его друзья. Займите его свободное время кружками 

или другими развивающими занятиями.  

 

Заключение. 

Получается, что в драках детей нередко бывает так, что 

виноваты и сами родители. Просто в нужное время ребенку не было 

уделено должное внимание. Главное при воспитании малыша - 

придерживаться правил поведения и быть готовым к тому, что 

малыш усвоит урок не с первого раза. Следует попросить бабушку 

и дедушку не баловать малыша. Если ребенок дерется, вначале 

нужно выяснить, почему произошла драка, провести с ребенком 

беседу, исключить в семье все провоцирующие факторы. А главное 

- уделять внимание ребенку и его воспитанию.  

 


